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歡迎辭 
 
 主席 歡迎各政府部門代表、機構代表及委員出席會議。 
 
 

I. 通過 2024 年 8 月 6 日的會議紀錄 
 
2. 主席 表示，上述會議紀錄已收錄政府部門的修改建議，並於

會前送交各委員審閱。委員沒有提出其他修訂建議，並一致通過上述

會議紀錄。 
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II. 康樂及文化事務署在離島區的工作匯報 
 

(i) 演藝活動 
 (社區參與及文化康樂委員會文件第 17／2024 號) 

 
3. 主席 歡迎出席講解文件的嘉賓︰康樂及文化事務署(康文署)
高級經理(新界南)文化推廣梁慧雅女士。 
 
4. 梁慧雅女士 簡介文件內容。 
 
(ii) 公共圖書館舉辦的推廣活動 
 (社區參與及文化康樂委員會文件第 18／2024 號) 

 
5. 主席歡迎出席講解文件的嘉賓︰康文署署理圖書館高級館長

(離島區)鍾芝圓女士。 
 
6. 鍾芝圓女士 簡介文件內容。 
 
(iii) 康樂體育活動 
 (社區參與及文化康樂委員會文件第 19／2024 號) 

 
7. 主席歡迎出席講解文件的嘉賓︰康文署離島區副康樂事務經

理(分區支援)朱麗儀女士。 
 
8. 朱麗儀女士 簡介文件內容。 
 
9. 委員 提出意見如下： 
 

(a) 康文署的演藝活動大部分在鄰舍輔導會東涌綜合服務中

心舉行。就此，委員建議署方考慮在區內其他非政府機構

(例如香港聖公會東涌綜合服務、離島婦聯、東涌安全健

康城市)的場地以及東涌以外的地方(例如南丫島)舉行活

動，以吸引更多居民參與。此外，委員建議署方擴大「初

階無伴奏合唱訓練班」的規模，並組建區隊。 
 
(b) 文件顯示署方於本年四月至九月期間舉辦了 116 場書籍
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展覽，參加人數達 111 852 人。然而，署方舉辦的 93 項

閱讀計劃的參加人數只有 321 人。就此，委員認為署方提

供的數據概括，希望署方提供詳細的訊息。 
 
10. 梁慧雅女士 表示演藝活動的場地由藝團租借。她備悉委員的

意見，並會向相關組別反映，以研究在其他場地舉辦活動的可行性。 
 
11. 鍾芝圓女士 回應如下： 
 

(a) 署方曾於本年年初的委員會會議上提交文件，詳列公共

圖書館推廣活動的資料。 
 
(b) 書籍展覽涵蓋不同主題及對象，因此參加人數較多。 
 
(c) 參加閱讀計劃的人數，則視乎出席及提交閱讀報告作計

算。 
 
12. 委員 詢問「兒童／少年／青年背泳訓練班」、「成人背泳訓練

班」及「兒童／少年／青年胸泳訓練班(第三階段)」於本年九月的參

加人數。 
 
13. 朱麗儀女士 表示將於會後向委員提供有關資料。 
 
(會後註：就委員有關游泳訓練班的查詢，康文署已於會後回覆委員。) 

 
 

III. 2024/25 年度離島民政事務處社區參與活動半年度報告(2024 年 4 月

至 9 月) 
(社區參與及文化康樂委員會文件第 20／2024 號) 
 
14. 主席 歡迎出席講解文件的嘉賓︰離島民政事務處(民政處)高
級聯絡主任(1)歐浩然先生及高級聯絡主任(2)廖佩珊女士。 
 
15. 歐浩然先生 簡介文件內容。 
 
16. 委員 認為民政處今年於區內設置的國慶燈飾較往年璀璨，有

助提高節日氣氛。此外，委員建議處方延長社區參與活動的舉行時間，
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讓居民盡情參與活動。 
 
17. 主席 認為處方應提高上述燈飾的高度，以保障公眾安全。 
 
18. 歐浩然先生 表示由於處方已向承辦商確認招標規格，所以未

能調整燈飾的高度。然而，處方已在燈飾附近張貼告示，提醒居民及

遊客切勿觸摸燈飾。他承諾日後會將燈飾的高度調高兩至三呎，以確

保公眾安全。 
 
 

IV. 東涌第 89 區(北側)1 所設有 30 間課室的小學 
(社區參與及文化康樂委員會文件第 21／2024 號) 
 
19 主席 歡迎出席講解文件的嘉賓︰教育局助理秘書長(基礎建

設、國際學校及統計)2 陳冠康先生、項目經理(建校)1 何穎儀女士、

助理項目經理(建校)22 布致樂先生；建築署高級工程策劃經理 129 馮

達志先生、工程策劃經理 151 陳智珩女士；劉榮廣伍振民建築師有限

公司董事符繼明先生；以及樹人教育機構主席李雁怡女士及董事王惠

成先生。 
 
20. 陳冠康先生 簡介文件內容。 
 
21. 李雁怡女士 補充如下： 
 

(a) 樹人教育機構於 1960 年在北角創立一所私立學校，以「春

風化雨，有教無類」的辦學理念，培育了不少社會棟梁。

然而，由於經濟及租務問題，學校被迫於 2003 年停辦。 
 
(b) 教育局於 2002 年將東涌第 89 區的建校用地分配予樹人

教育機構及漢華教育機構營辦一所「一條龍」直資學校。

過去二十多年，由於離島區的公營中小學學位仍可滿足

區内需求，局方因此暫緩上述建校工作。然而，樹人教育

機構辦學的初心從未改變，希望續辦學校。為此，校友會

曾致函教育局爭取重啓建校工作。 
 
(c) 她期望樹人教育機構營辦的小學與漢華教育機構營辦的

中學將來可共同為東涌居民提供優質的基礎教育。新校
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以「育德樹人」為辦學使命，希望培育學生成為德才兼備、

守法、盡責、認同國民身分以及具備國際視野的明日領

袖。她期望新校可不斷探索、追求卓越、開拓創新以及致

力服務社羣。此外，她承諾會開放學校予社區舉辦文化、

體育及康樂活動，與東涌居民共建美好社區。 
 

22. 委員 提出意見如下： 
 

(a) 委員支持局方在第 89 區興建小學，並表示對樹人教育機

構及漢華教育機構的辦學質素有信心。 
 
(b) 委員表示現時東涌的學位不足，區内有不少學生被分派

到其他區的學校。東涌人口於 2025 年至 2030 年期間將

增長超過一倍，只增建一所學校遠遠不足以應付未來的

學位需求。就此，委員希望局方為地區制訂長遠的建校計

劃，並認為局方應與相關部門研究釋放區內其他土地興

建學校，以配合人口的增長。此外，委員詢問局方在東涌

第 89 區興建中學的時間表。 
 
(c) 迎東路的交通擠塞問題十分嚴重。由於建校工程期間會

有重型車輛駛經迎東路，因此委員擔心會令有關問題惡

化，並會加速路面損耗。就此，委員認為局方必須與運輸

署保持緊密聯繫，以減低工程對區內交通的影響。 
 
(d) 委員欣悉樹人教育機構願意開放校舍作社區用途，並希

望學校可與區內的青年組織合作，以培育學生成為愛國

愛港以及具備國際視野的青年。 
 

23. 陳冠康先生 回應如下： 
 

(a) 財政司司長於 2024-25 年度財政預算案表明，由於政府出

現財政赤字，各部門須審慎檢視轄下工務項目推行的優

先次序。教育局會優先推行東涌第 89 區的小學建校項目。

另一方面，政府正就東涌第 89 區的中學建校項目進行內

部審批，現階段未有具體建校時間表。局方會向負責審批

工務項目的部門反映委員的意見，以爭取盡快推行有關

項目。 
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(b) 東涌目前有七所資助小學，於 2023/24 學年提供約

5 100 個學額，學生人數約 4 900 人。於 2024/25 學年，東

涌的學生人數下跌至 4 600 人。由於全港各區適齡學童人

數下跌，東涌小學學額需求的情況屬局方預期之內。隨着

東涌新發展區新落成的房屋項目陸續入伙，區內適齡學

童人數將逐步上升。局方預計最快於 2028 年用盡區內七

所資助小學的 216 個註冊班房(即約 5 400 個學額)。擬建

樹人小學可增加至少 750 個學位，使東涌的公營小學總

學額增加至約 6 200 個(即 248 班)，足以應付東涌由現時

至 2030 年新增的學位需求。至於 2030 年之後東涌的學

生人數及學位需求，局方會視乎出生率、實際就讀學生人

數等因素再作估算。 
 
(c) 就建校工程對區內交通的影響，局方備悉委員的憂慮，會

與運輸署保持緊密溝通，以確保工程不會影響區內交通。 
 
(d) 局方會與樹人教育機構簽訂租約及辦學團體服務協議，

當中會載明有關開放校舍作社區用途的條款。 
 
24. 馮達志先生 表示會在工地內預留足夠空間讓工程車輛進出，

並會與承建商密切監察工程的情況，以確保不會影響區內交通。 
 
25. 委員 提出意見如下： 
 

(a) 委員建議局方考慮在晚上開放學校停車場供公眾使用，

以紓緩區內停車位不足的情況。 
 
(b) 委員認為局方在估算學生人數及學位需求時，除了考慮

出生率外，亦應考慮新來港居民的子女。 
 
(c) 雖然文件顯示東涌現時的小學學位足以應付需求，但過

去兩年有不少區內的學生被分派到其他區的學校，委員

詢問其原因。 
 
(d) 隨着疫情結束，加上政府推出高才通、優才通等計劃吸引

外地人才來港，近年東涌的人口不斷增長，對學位的需求



8 
 

亦持續上升，區內的學位已出現供不應求的情況。就此，

委員詢問局方有何應對方案。 
 
(e) 委員詢問局方有關區內的中學學生人數及學位需求的數

據。 
 

26. 陳冠康先生 回應如下： 
 

(a) 公營學校的停車位只有三至五個，加上保安方面的考量，

所以現時一般只供校巴停泊。 
 
(b) 局方估算學生人數及學位需求時，會考慮出生率、幼稚園

及小學的實際就讀學生人數(包括跨境學童)、政府統計處

定期更新的人口推算、規劃處最新的分區人口變化、房屋

署就每個屋邨入伙時的人口分布數字(包括適齡學童)、以

年齡區分的入學率，以及新來港人士的數據，以確保能全

面估算學生人數及學位需求。 
 
(c) 就離島區學生跨區上學的問題，局方的分區辦事處曾於

本年 5 月 6 日的區議會會議上作出詳細回應。局方在審

批開班數目時會考慮地區的實際情況。 
 
(d) 為應對東涌未來的學位需求，正如局方於本年 5 月 6 日

的區議會會議上指出，局方會善用剩餘班額增加學位。若

派位時發現實際學生人數超出估算，局方會考慮臨時加

派學位等現行措施。他表示會與局內負責相關事宜的組

別反映委員的意見，以便早作準備。 
 
(e) 現時東涌的中學有約 40 個剩餘班房可供使用。他重申局

方會善用剩餘班額，以應付學位的需求。由於政府出現財

政赤字，所以審批工務項目需時較長。局方會將委員的意

見向負責審批工務項目的部門反映，以爭取盡快推行東

涌第 89 區擬建中學項目，並在項目通過政府內部審批後

向委員提供具體的工程時間表。 
 
27. 委員 提出意見如下： 
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(a) 委員澄清上文建議所提及的停車場是指學校對出的空

地，可提供超過 40 個停車位。 
 
(b) 委員相信局方會積極處理學生跨區上學的問題。 
 
(c) 委員詢問若上述建校工程未能如期完成，局方有何後備

方案應付學位需求。 
 
28. 主席 提出意見如下： 
 

(a) 由於第 89 區中學建校項目仍在審批階段，他建議局方利

用剩餘班額增加學位，以確保區內有足夠學位應付需求，

避免學生跨區上學。 
 
(b) 他認為政府即使財政緊絀，亦應優先將資源分配到教育

項目，為兒童及青少年提供良好的學習環境。他表示絕對

支持建校工程，並促請局方盡快開展工程，以減低對未來

入伙居民的影響。 
 
29. 委員 表示支持建校工程，並希望樹人教育機構春風化雨，培

育出德智體羣美兼備的學生。 
 
 

V. 其他事項 
 
30. 委員沒有提出其他事項。 
 
 

VI. 下次會議日期 
 

31. 議事完畢，會議於下午 3 時 41 分結束。下次會議定於 2024 年
12 月 9 日(星期一)下午 2 時 30 分舉行。 
 

-完- 


